

Toute vie humaine est sacrée

— Barbara Love

Personne de Référence Internationale de Libération
pour les Personnes d'origine africaine
Amherst, Massachusetts (USA)

Il me vient plein d'idées en tête à propos des événements survenus à Paris (France)¹ et de la réponse qui a suivi dans le monde entier. Je suis certaine que mes pensées sont entachées de réactivité et de restimulation. Mais j'ai décidé de m'avancer et de les partager malgré tout, résistant l'envie pressante de les retenir jusqu'à ce que je sois certaine de les avoir nettoyées.

Toute vie humaine est sacrée. Je tiens pour sacrée la vie de personnes qui font des choses que je trouve odieuses. Je me bats pour une société et un monde qui tiennent la vie humaine pour sacrée. Personne, y compris l'État (ou la police dans les villes des États-Unis), n'a le droit de prendre une vie humaine (je suis opposée à la peine capitale). Je tiens toute vie humaine pour sacrée, y compris la vie de ceux qui ont eux-mêmes pris une vie. Hélas, je dois aussi inclure les gens qui disent des choses que je n'aime pas.

La liberté est une chose précieuse, qui vaut la peine qu'on se batte. La liberté mérite bien la lutte menée par notre propre esprit et par la grande diversité d'autres esprits pour déterminer ce que signifie la liberté. Nous sommes d'accord qu'il existe des limites inhérentes à l'exercice de la liberté. J'ai le droit de balancer mon poing, et ton nez a le droit de ne pas être percuté. Cela m'amène aux questions avec lesquelles je souhaite me confronter :

- Est-ce que notre liberté de parole inclue le droit à un discours haineux ? Ou bien uniquement le droit à un discours haineux de la part des membres de groupes spécifiques ?
- Est-ce que le droit de la presse inclue le droit de publier des choses haineuses envers un groupe quel qu'il soit, ou uniquement des choses haineuses de la part de certains groupes envers certains autres ?
- Toute vie humaine est sacrée. Mais est-ce que la vie d'artistes (caricaturistes) est plus sacrée que d'autres ? Le groupe militant islamique Boko Haram² a tué plus de deux mille personnes au Nigéria durant la semaine où se sont déroulés les horribles événements de Paris — deux mille enfants, femmes, et hommes. Est-ce que ces vies sont moins importantes que celles des douze journalistes assassinés à Paris ? Est-ce que la perte de ces deux mille vies a moins d'importance et mérite moins d'attention, d'affliction, d'indignation et de commentaires parce que ça s'est passé au Nigéria, et pas dans les bureaux parisiens d'un journal, et que les victimes ne sont pas des artistes (caricaturistes) ?
- Tout le monde prend des décisions en ayant à l'esprit les conséquences potentielles de ces décisions. Et nous prenons souvent la décision de faire des choses que nous considérons comme justes quand bien même leur possible aboutissement peut être terrifiant. Sommes-nous alors responsables de ces aboutissements terrifiants parce que nous avons pris la décision qui les a déclenchés ? En particulier, puisque les éditeurs de *Charlie Hebdo* avaient décidé de publié des caricatures qui pouvaient éventuellement — et même probablement — conduire à la violence, ont-ils une part de responsabilité dans le meurtre de leurs collègues ?

¹ Le 7 janvier 2015 à Paris, deux militants islamiques ont assassiné douze personnes dans les bureaux du journal satirique *Charlie Hebdo* qui avait publié un certain nombre de dessins irrespectueux du Prophète Mohammed. Dans les deux jours qui ont suivi, un autre militant islamique a tué cinq autres personnes à Paris, y compris quatre personnes qu'il avait prises en otage dans un supermarché cachère.

² Du 3 au 7 janvier 2015, des membres de Boko Haram, un groupe militant au Nigéria qui veut instaurer la charia (les lois religieuses basées sur le Coran), ont tué plus de deux mille personnes dans la ville nigériane de Baga.

Le Premier Ministre de la France a déclaré : « Nous sommes en guerre contre l'islamisme radical. » Pouvez-vous imaginer que le Président des États-Unis ait déclaré après l'attentat d'Oklahoma City³ qui a fait 168 victimes, ou après la fusillade de Sandy Hook⁴ qui a coûté la vie à vingt enfants et six adultes : « Nous sommes en guerre contre les hommes blancs en colère » ? Ou bien une telle déclaration aurait-elle dû survenir après Columbine⁵ ou tout autre de ces nombreuses tueries, y compris celle commise sur les étudiants de Ken State⁶ par la Garde Nationale des USA ? Treize personnes ont été tuées par balles à l'Université du Texas (USA) par un ancien US Marine. Devrions-nous déclarer la guerre aux anciens US Marines ?

Je pleure les femmes dont la vie a été enlevée par des fondamentalistes islamiques parce qu'elles ont décidé de conduire une voiture, de suivre des études, ou de divorcer de leur mari. Je pleure les vies perdues à cause de la pauvreté et de la maladie, et parce que les gouvernements occidentaux ignorent et négligent de répondre aux menaces faites envers des ressortissants d'autres pays que ceux du monde occidental.

J'ai envie de vomir quand j'entends les envolées hypocrites et racialisées, à la suite des événements survenus dans les bureaux de *Charlie Hebdo*, de la part de dirigeants internationaux ou d'autres personnes profitant de ces événements pour mettre en avant leur propre agenda politique étroit et oppressif.

Je suis lassée par les réponses apportées par des personnes qui considèrent les assassinats à *Charlie Hebdo* dans une vision pitoyablement étroite, dénuée du contexte global plus étendu dans lequel ils se sont produits.

Je rappelle aux autres et à moi-même que c'est un moment opportun pour écouter. Une foule de gens différents ont un désir et un besoin d'être écoutés pour pouvoir partager leur peur, leur traumatisme (en fait, leur envie de vomir) et leur peine, ainsi que leur espérance envers un monde meilleur.

Paru dans *Present Time* N°179 (Avril 2015)
Traduit par Régis Courtin

³ Un attentat terroriste à Oklahoma City, Oklahoma, USA, perpétré le 19 avril 1995 par deux hommes blancs, Timothy McVeigh et Terry Nichols.

⁴ La fusillade survenue le 14 décembre 2012 à Newtown, Connecticut, USA, perpétrée par un jeune homme blanc, Adam Lanza.

⁵ La tuerie du Lycée de Columbine, survenue le 20 avril 1999 à Columbine, Colorado, USA, dans laquelle deux lycéens, Eric Harris et Dylan Klebold, ont assassiné douze autres lycéens et un professeur.

⁶ Le 4 mai 1970, à l'Université de Ken State dans l'Ohio, USA, des gardes nationaux, tous des hommes blancs, ont tué par balles quatre étudiants participant à une manifestation contre l'invasion américaine du Cambodge.